



Sábado, 24 de Agosto de 2024

ACTUALIDAD



UNA VEZ SEA PROTEGIDO EL SECTOR, ESPERAN CONTAR CON FONDOS PARA INSTALAR CERCO PERIMETRAL Y ASÍ EVITAR QUE VEHÍCULOS Y PERSONAS PUEDAN DAÑARLOS.

Descubren 54 monumentos arqueológicos en la región: hallaron 10 nuevos geoglifos

Los paneles de geoglifos están en Alto Chanavayita y abaracan cerca de 95 hectáreas. Hallazgos buscan ser protegidos, para evitar su deterioro.

Germán Pozo-Sanhueza german.pozo@estrellaiquique.cl

yer, en dependencias del Museo Regional de Iquique, o a conocer el hallazgo de 54 nuevos monumentos arqueológicos, que incluven 10 nuevos registros de paneles de geoglifos que datan del siglo XV a.C y del periodo que comprende el siglo I al XV d.C.junto a vestigios de asentamientos prehispánicos, arte rupestre, huellas troperas, cerámica y utensilios ubicados en el sector de Alto Chanavayita, al sur de la capital regional.

Descubrimiento que fue resultado del proyecto "Catastro Comunitario de Arqueología y Sitios de Significación Cultural de Chanavayita", elaborado por la Fundación Educacional, de Investigación Ambiental, Desarrollo Sustentable, Social y Cultural, "Semillita Sagrada", en el marco del programa Puntos de Cultura Comunitaria de la Seremi de las Culturas, las Artes y el Patrimonio.

"Hemos hallado 54 monumentos arqueológicos, que van desde geoglifos hasta talleres, donde personas hace miles de años atrás los utilizaban para tallar sus artefactos. Hace 60 años que no teníamos un hallazgo de este tipo en la costa de la región. Tras realizar un exhaustivo catastro, dimos con más de una decena de paneles de geoglifos en Alto Chanavayita que tienen una complejidad muy interesante, con muchos íconos que se despliegan en un área aproximada de 95 hectáreas en un radio de 3,6 kilómetros", detalló el arqueólogo del proyecto, Luis Pérez.

PROTEGER

El experto hizo énfasis que, ante el valor patrimonial que representan, "deben ser resguardados con urgencia, ya que muchos geoglifos se deterioran cada año producto del raidismo, entre otros factores, generando daños irreparables. Hay que considerar que estos fueron grabados en arena, no sobre roca, por lo tanto, es de suma importancia resguardarlos en el corto plazo, para que puedan ser conservados".

puedan ser conservados".

Recalcó que este hito representa "un motor de desarrollo para la zona de Chanavayita, ya que esto formará parte de sus atractivos, siendo un impulso para el turismo y la cultural local".

66

Deben ser resguardados con urgencia, ya que muchos se deterioran producto del raidismo".

Luis Pérez, arqueólogo

Yudith Seymour, representante de la Fundación "Semillita Sagrada", aseguró que el monumento arqueológico "enriquece la historia de Chanavayita y de la región, junto con generar un fuerte sentido de orgullo y pertenencia de quienes residen en este sector, al contar con un patrimonio de tal importancia (...) Invitamos a la comunidad a revisar en detalle lo descuen la bierto www.fundacionsemillitasagrada.org".

Respecto al resguardo de lo descubierto, Pricilla Barahona, subdirectora de Fomento y Gestión del Patrimonio Cultural, del Servicio del Patrimonio Cultural, detalló que "el primer paso es que la fundación se dirija al Consejo de Monumentos Nacionales para solicitar la protección del sitio, como

54

nuevos monumentos arqueológicos fueron descubiertos en la región.

10

paneles de geoglifos forman parte del descubrimiento. Se ubican en Alto Chanavayita.

uno arqueológico de mucho valor. Una vez teniendo esta protección, se pueden gestionar fondos para realizar una conservación preventiva del lugar, cercándolo para evitar que el ser humano siga deteriorando estos hallazgos".